

“DIAGNÓSTICO DE LA REALIDAD DEL TURISMO RELIGIOSO EN EL CANTÓN NOBOL, Y PERFIL DE LA PROPUESTA CASA MUSEO NARCISA DE JESÚS”

Mayra Hun Martínez¹, Mariola Mancero Mora², Ms. Edmundo Aguilar³

¹ Licenciada en Turismo 2006; mhun@espol.edu.ec

² Licenciada en Turismo 2006; maicammm@hotmail.com

³ Master en Antropología del Desarrollo. 1992. Edmundo Aguilar Navarro; eaguilar@espol.edu.ec

Este trabajo de tesis hace una valoración actualizada y real de la actividad turística en el Cantón Nobol, originada por la devoción a la Beata Narcisa de Jesús.

Al tener el diagnóstico pudimos darnos cuenta de los pocos atractivos que existen y la desorganización de los mismos por este motivo ya teniendo una visión clara del turismo religioso en el cantón desarrollamos el perfil de la propuesta Casa Museo Narcisa de Jesús.

Con este trabajo queremos demostrar que es posible partiendo del Turismo religioso (devoción a Narcisa de Jesús) implementar nuevos atractivos relacionados al icono Narcisa de Jesús.

This thesis work makes a real and up to date valuation of the tourist activity in the Canton Nobol originated by the devotion to the devout Narcisa de Jesús.

When having the diagnostic, we could give ourselves that in the Canton Nobol has a very few attractiveness and also they are very disorganize. For this reason, having a clear vision of what happens about the religious tourism in the Canton, we thinks about a proposal to build a House Museum to Narcisa de Jesús.

With this work we want to demonstrate that it is possible to be starting the religious tourism (devotion to Narcisa de Jesús) and from them implement new attractiveness related to the icon Narcisa gives.

ASPECTOS GENERALES

El cantón Nobol esta ubicada en el centro de la provincia del Guayas, al norte de la ciudad de Guayaquil (35 kilómetros) entre un ramal de la cordillera del Congo y la ribera del río Daule, tiene comunicación directa con los cantones Lomas de Sargentillo, Daule, Salitre y Guayaquil por una red vial estable de buen estado en épocas secas y lluviosas.

El río principal es el Daule que se encuentra al este del cantón Nobol, su clima es húmedo-seco, con elevadas temperaturas gran parte del año, en época de invierno hay abundantes lluvias y sequía en el verano. La temperatura promedio anual es de 25° C.

Debido a tener un suelo franco arcilloso en esta zona encontraremos principalmente cultivos de arroz, mango, sandía, ciruelas y demás frutas tropicales. Y por estar ubicado a orillas del río Daule podemos encontrar gran variedad de vida animal especialmente de aves y peces.

El Instituto de Estadísticas y Censo (INEC) hizo el VI Censo Poblacional en noviembre del 2001, donde la población total del Cantón Nobol es de 14.753 habitantes.

El Cantón Nobol se organiza en recintos y comunidades, los cuales se encuentran administrados por la Ilustre Municipalidad del mismo, que está a cargo actualmente de Sr. José Villamar Figueroa. Cuenta con una sola parroquia que es su cabecera cantonal, llamada Narcisa de Jesús, por lo tanto no existe Junta Parroquial.

Recintos: Petrillo, Chiveria, San José I, San José II, Bijagual de Abajo, Bijagual de Arriba, Bijagual Central, Espinal, Pajonal, San Andrés, Escoberia, San Augusto, Los Kioscos, Río Perdido I, Río Perdido II, Monte Oscuro, Nato Arriba y Nato Abajo.

Comunidades: San Gregorio, Narcisa de Jesús, Santa Luisa, Cooperativa Vicente Piedrahita, 24 de Mayo, 4 de Agosto, Los Pinos, San Isidro, Ave. Río Amazonas, La Primavera, San Pablo, Providencia, San Ramón.

Los habitantes se dedican en su mayoría a la agricultura y ganadería. Debido al desarrollo comercial se han instalado algunas fábricas de productos lácteos y materiales de construcción. Pero no se pierde la costumbre de sus artesanos de fabricar artículos de cuero.

El Cantón Nobol mantiene una constante actividad comercial especialmente con Guayaquil por su cercanía.

La pesca artesanal del río es significativa en el consumo doméstico de esta zona.

Su potencial turístico es básicamente religioso.

El cantón Nobol cuenta con calles con aceras y bordillos y otras adoquinadas, en las zonas donde se concentra el núcleo comercial.

El mercado municipal depende directamente del Municipio, cuenta con 30 puestos en los cuales se expenden los diferentes productos.

La recolección de basura se hace, pero la basura recogida se bota a terrenos no adecuados y la población utiliza la mala práctica de quemar basura o botarla en los canales de drenaje de aguas lluvias.

La población del Cantón Nobol es abastecida actualmente desde la Planta de Tratamiento LA TOMA (Interagua) que se encuentra ubicada a 5 Km, donde capta las aguas del río Daule y la potabiliza con una cobertura domiciliaria del 85%.

El sistema de infraestructura eléctrica, tiene un buen servicio de energía eléctrica con líneas altas y baja tensión que es proporcionada por la empresa Eléctrica Regional Guayas-Los Ríos, mediante el sistema Daule, la población cuenta con energía eléctrica las 24 horas.

Existe la red telefónica de Pacifictel, que cubre el servicio en un 60%.

Actualmente cuenta con la obra de alcantarillado sanitario en un 70%.

El sistema educativo es cubierto por 5 escuelas y 3 colegios.

La Jefatura de la Policía Nacional, no está muy bien aprovisionada, está localizada junto al mercado municipal y solo cuenta con dos policías.

El cantón Nobol cuenta con una estación del Cuerpo de Bomberos.

No posee una cooperativa de transportes propia, pero este servicio es abastecido por cooperativas del Empalme y Guayaquil.

No dispone de un hospital, pero cuenta con un Centro Médico, y pocos médicos particulares, es por esta razón que cuando hay alguna emergencia acuden al Hospital de Daule.

INVENTARIO DE RECURSOS TURÍSTICOS DEL CANTÓN NOBOL

El objetivo principal del inventario es obtener una base de datos de los Recursos Turísticos que posee el Cantón Nobol (Parroquia Narcisca de Jesús), para de esta manera conocer todos los atractivos turísticos, la planta turística, la infraestructura turística y la superestructura turística con que cuenta el Cantón, en una forma más detallada.

- a) Atractivos Turísticos
- b) Planta Turística
- c) Infraestructura Turística

ATRACTIVOS TURÍSTICOS

NOMBRE	CATEGORÍA	TIPO	ATRACTIVO	JERARQUÍA
Río Daule	Sitio Natural	Costa - Riberas	Natural	IV
Beatificación de	Manifestación	Octubre 25 de	Folklore	IV

Narcisa de Jesús	Religiosa	1992		
Aniversario de la muerte de Narcisa de Jesús	Manifestación Religiosa	Diciembre 8 de 1869	Folklore	IV
Comidas y Bebidas	Comidas Típicas	Diarios	Folklore	IV
Vernácula	Patrimonio Cultural Arquitectónico	Arquitectura Popular	Folklore	Casa
Contemporánea	Patrimonio Cultural Arquitectónico	Arquitectura Popular	Folklore	Casa
Tipo mixta tradicional	Patrimonio Cultural Arquitectónico	Arquitectura Popular	Folklore	Casa
Agropecuaria	Realizaciones Técnicas	Cultivo	Realizaciones Técnicas	

ACONTECIMIENTOS PROGRAMADOS.

TIPO DE EVENTO	FECHA DE REALIZACIÓN	NOMBRE DEL EVENTO
Otros	Agosto 7	Cantonización
Fiesta religiosas y profanas	Octubre 25 Diciembre 9	Beatificación de Narcisa de Jesús Aniversario de la muerte de Narcisa de Jesús

INVENTARIO DE PLANTA TURÍSTICA

La Planta Turística se divide en las siguientes categorías:

- a) Planta de alojamiento: Un Hostal y dos Moteles
- b) Planta de alimentación: 17 Comedores algunos sin permisos municipales
- c) Planta de esparcimiento: Una discoteca
- d) Planta de servicios complementarios: Un Complejo deportivo

INVENTARIO DE INFRAESTRUCTURA TURÍSTICA

El cantón Nobol carece de infraestructura turística, ya que cada uno de los componentes de la misma están basados en la infraestructura básica general del Cantón.

La única oficina existente en la actualidad que sirve para difundir el turismo es la Oficina Turística de la Ilustre Municipalidad del Cantón Nobol.

TURISMO RELIGIOSO EN EL CANTON NOBOL

Desde tiempos ancestrales, los desplazamientos por motivos de fervor y devoción religiosa han estado presentes en la humanidad, sin importar sexo, credo o estrato social.

Esta es una clase de turismo que mueve gran cantidad de personas que profesan gran Fe por la religión.

El turismo religioso puede, mediante una promoción publicitaria bien dirigida, convertirse en un buen aporte económico. Este turismo hasta el presente ha sido promocionado, generalmente por grupo de personas especialmente señoras de acentuada Fe Católica, pero que si se intensifica esa promoción, por agencias de viajes que se especialicen en turismo religioso, éste se convertirá en corto plazo, al aumentar su volumen e importancia, en factor de desarrollo económico.

El Cantón Nobol ha sido, por tradición y desde hace años un sitio de visita casi obligatoria para los católicos devotos de la beata Narcisa de Jesús Martillo Morán. El turismo religioso, ha sido aprovechado por la población local para mejorar sus ingresos, por este motivo podemos decir que la beata Narcisa de Jesús se ha convertido desde hace más de tres décadas en un icono para el desarrollo turístico religioso del Cantón.

NARCISA DE JESÚS ICONO DEL TURISMO RELIGIOSO EN NOBOL

La beata Narcisa de Jesús Martillo y Moran nació el 29 de Octubre de 1832 en Nobol, pasó su vida en familia, dedicada a las tareas domésticas y a la costura, criando sus cuatro hermanos y sus cuatro hermanas.

En Septiembre de 1869 se inicia su última enfermedad, abandonándose a la voluntad de Dios, y fallece el 8 de Diciembre después de haber comulgado.

Han pasado 86 años de su fallecimiento. Don Miguel Martillo, logro cumplir la promesa de traerla a su tierra natal.

El domingo 25 de octubre de 1992, Juan Pablo II en solemne ceremonia la proclamó Beata, en la plaza de San Pedro en Roma.

Al pie de la caja de cristal, en el Santuario de Nobol, donde reposa el cuerpo de la beata Narcisa de Jesús, los feligreses manifiestan su devoción en todas las formas: rezan, dan dinero para la caridad y oran agradeciendo favores y ofreciendo promesas en particular.

Donde acuden en promedio de unas 30 personas en el día Narcisa, conocida también como la Patrona de los Laicos.

En la Hacienda San José, donde vivía Narcisa de Jesús, acuden fieles devotos a cumplir promesas efectuadas a la beata, como barrer el polvo y las hojas del árbol de guayabo que se conserva desde los

tiempos de la Beata. Todo esfuerzo se hace como una recompensa hacía milagros que les facilitó la nobleña.

PERFIL DE LOS VISITANTES A LA HACIENDA SAN JOSÉ

Después del análisis estadístico podemos determinar que el 52% de las personas que visitan Nobol llegan en transporte público, es decir hay una gran facilidad de acceso, así mismo el género mayoritario es el femenino con un 57% aunque no resta importancia al género masculino que también visita nobol por motivos de la Beata, del número de entrevistados el 85% va de una a dos veces al año a la Hacienda San José dejando un 15% que va más de dos veces al año. Con respecto a las edades el mayor número de visitas van de 18 y 28 años lo cual se explica el 48% que va solo una vez a la Hacienda, mientras que el 7% aunque es minoría va a la hacienda con mayor regularidad que puede llegar hasta cuatro veces al año, esto explica por que la mayoría de los entrevistados eran jóvenes ya que las personas mayores de 65 años no van solas, siempre irán acompañados de sus familiares, ya que el 76% de los entrevistados aseguraron que viajan con sus familiares, y destacamos que el mayor porcentaje 87% de visitantes van por devoción a la Beata Narcisca de Jesús, y en un 90% elige visitar una Casa Museo, de los entrevistados el 32% preferiría pagar 0.50 centavos por la entrada a la casa museo, siendo un 96% el que si le gustaría que esta se construyera y un 95% esta de acuerdo en que exista un guía en la Casa.

PERFIL DEL PROYECTO "CASA MUSEO NARCISA DE JESÚS"

El Proyecto "Casa Museo Narcisca de Jesús" nace por la necesidad de ilustrar mejor a los visitantes, que van a Nobol en busca de conocer el sitio donde nació, paso su infancia y adolescencia Narcisca de Jesús. El Ecuador es muy rico en historia religiosa pero desafortunadamente no se ha empleado un estudio para el desarrollo del Turismo Religioso en mayores proporciones. Existen lugares como conventos e iglesias que presentan muestras representativas de beatas o santas pero no llegan a ser propiamente dicho una Casa Museo, es decir una replica de el lugar donde vivió y como vivió la beata.

UBICACIÓN DEL PROYECTO

El Proyecto "Casa Museo de Narcisca de Jesús" estará ubicado en la Hacienda San José donde vivió gran parte de su formación católica la hoy Beatificada Narcisca y próximamente Santificada Narcisca de Jesús. La Hacienda San José se encuentra a la entrada del cantón Nobol en la carretera Guayaquil - Daule. Cuenta con aproximadamente 10.250 metros cuadrados de los cuales solo 30 metros cuadrados están utilizados en lo que se respecta a la devoción de Narcisca de Jesús.

PROPUESTA TURÍSTICA

Nuestra propuesta nace por la necesidad de crear más atractivos turísticos en el cantón. Al visitar la Hacienda San José nos dimos cuenta que no llenaba las expectativas de las personas que la visitaban, ya que todos los que van allá, buscan el lugar donde creció Narcisca de Jesús y solo se encuentran con un altar y su historia escrita en la pared del mismo.

Nuestra propuesta es **crear una replica casi exacta de lo que fue la casa de Narcisca de Jesús** con todos sus detalles y exhibir en su cuarto todos los accesorios y artículos relacionados a su devoción católica. Además como complemento se creará un muelle, el cual estará provisto de botes con formas de góndolas, que serán usadas para el traslado hacia el santuario o recorridos por el río, también se readecuará los puestos de comida situados a la orilla del río, se mejorará los baños y un lugar para venta de souvenirs. Contará con una infraestructura de jardines y cultivos ya que existe el espacio como para incentivar a caminatas recorriendo todo el recinto. Se tendrá en cuenta que todo lo que allí este, será relacionado a la vida y muerte de Narcisca de Jesús. Al implementar toda esta infraestructura se necesitara de mucha mano de obra para su implementación y después para su atención. Así mismo la casa museo será provista de guías los cuales estarán preparados para dar una guianza de 30 min de recorrido. Este Proyecto solo se podrá hacer realidad si la Curia da su permiso y también con la colaboración del Ilustre Municipio del Cantón.

DESCRIPCIÓN DE LA CASA MUSEO

Por motivo de que no existe ningún documento en el cual aparezca la casa donde vivió Narcisca de Jesús, La Casa Museo esta hecha basada en medidas de las casas de campo de esa época, y con ayuda de personas que nos dieron datos de cómo pudo haber sido la casa de Narcisca de Jesús ya que existen familiares de la Beata, (Francisco Martillo Veliz, bisnieto de un hermano de la Beata) que aunque no conocieron la casa, sus familiares de más edad les contaban historias de cómo era la vida de la beata en la Hacienda San José. Los materiales a utilizarse serán la madera, caña guadua y zinc.



La casa museo, enseñara con mayor exactitud como fue en realidad la vida de la Beata, su devoción a la fe católica por medio de las replicas de los utensilios, silicios y otros, que estarán en su cuarto, con que ejercía sus sacrificios para dar muestra de amor a Dios; la casa estará dividida; la planta alta en comedor, cocina, sala, azotea, y tres dormitorios. Toda la casa estará decorada con muebles de la época. Dentro de la habitación principal (la de la Beata) también se encontrara la máquina de coser, sus vestimentas (todas replicas) por motivo de preservar intactas las originales que reposan en el Santuario. Y la imagen del Divino Niño de la cual era muy devota.

Para una mejor apreciación y conservación de los objetos que se encuentran dentro del dormitorio de la beata Narcisa de Jesús se colocará un cordón para que los visitantes aprecien de mejor manera todos los objetos que se encuentran en la habitación.

Para el control de los visitantes en la planta baja de la casa se adecuo la bodega como boletería, la cual llevará el registro de las personas que llegan a visitar el museo. También habrá una oficina que será la del Administrador del lugar y la conserjería que se encargará de la limpieza y el aseo del lugar. En la parte anterior de la bonetería se instalaran unas hamacas para no perder el estilo de campo.

DESCRIPCIÓN CIRCUITO

Actualmente existen recorridos turísticos que están hechos por los canoeros de la zona ya que ellos hacen traslados desde el cantón Nobol hacia caseríos al otro lado del río, aprovechando esto los canoeros ofrecen paseos a lo largo del río Daule y traslados desde la orilla del santuario hasta la hacienda San José.

PROPUESTAS DE RECORRIDOS TURISTICO

Utilizando como base la Casa Museo “Narcisa de Jesús” para el desarrollo de los siguientes recorridos turísticos.

- Santuario e Iglesia de Narcisa de Jesús, paseo en canoas para terminar en la Hacienda San José.
- Hacienda San José, visita a las haciendas arroceras y chameras, complejo deportivo Garza Roja.
- Comidas típicas, Garza Roja, paseo en canoa y visita a la Hacienda San José.

OTRAS ACTIVIDADES RECREATIVAS RELACIONADAS

- Organizar retiros espirituales en fechas específicas de las iglesias católicas
- Planificar la conexión entre haciendas del sector para promover el agroturismo.

- Practica de canotaje con el alquiler de las canoas y kayak.

REQUERIMIENTOS TÉCNICOS

Los requerimientos técnicos para la creación de la Casa Museo Narcisca de Jesús son todos los permisos que necesitamos para el desarrollo de este proyecto. Entre los permisos necesarios está el de la Curia, por ser el representante legal de los terrenos, el permiso del uso del río y para la construcción del muelle el cual se lo tramita por medio de la armada del Ecuador, todo esto va de la mano con el visto bueno de la Ilustre Municipalidad del cantón Nobol.

PLAN INICIAL DE INVERSIONES

El plan de inversiones se basa en el costo aproximado de los materiales e implementos para la construcción de la Casa Museo Narcisca de Jesús.

Materiales

Madera (clavellino), Caña (guadua), Zinc

Total aproximado de construcción y materiales \$ 7.499,00

IMPLEMENTOS DECORATIVOS DE LA CASA

Los implementos que van dentro de la casa museo serán donados por los fieles devotos.

IMPACTO SOCIO-ECONÓMICO DEL PROYECTO

La implementación de este proyecto en el Cantón Nobol, causara un impacto positivo para la ciudadanía creando fuentes de empleo, ya sea trabajando en la casa museo o en los negocios que se crearan conjuntamente con el proyecto, además que con la creación de un nuevo atractivo turístico la llegada masificada de turistas sean estos nacionales o extranjeras activara todos los negocios que ya existentes.

CONCLUSIONES

A lo largo de la investigación pudimos comprobar que el turismo religioso mueve gran cantidad de personas que son motivadas por la fé, ya que la tendencia del ser humano de cambiarse de sitio para beneficiarse de otros lugares distintos; ya sea por esparcimiento o devoción.

Del diagnóstico realizado se concluye que la actividad turística en el cantón Nobol esta basada principalmente en la devoción a la Beata Narcisa de Jesús, y que si se desarrollan proyectos en base a esta actividad y mas técnicamente dirigidos se podrían convertir en un potencial destino turístico religioso del País.

La tendencia de los visitantes a Nobol se demuestra a través de las encuestas realizadas y analizadas donde los resultados confirman nuestras hipótesis de que en un 90% los visitantes van por motivos religiosos además de que sienten la necesidad de visitar donde vivió Narcisa de Jesús.

El cantón Nobol no cuenta con gran cantidad de atractivos turísticos pero aún sin estos, el cantón se ve lleno de afluencia de visitantes en su mayor parte los fines de semana, por la visita al santuario e iglesia. Utilizando estos atractivos ya existentes podemos implementar la creación de la casa museo así complementaríamos el atractivo principal que es el Icono llamado Narcisa de Jesús.

Las actividades como paseos en canoa, bañarse en el río y degustar los platos típicos, son el complemento necesario para terminar una jornada de devoción.

La realidad del turismo religioso en el Cantón esta medianamente organizada ya que aunque cuenta con un departamento en la Municipalidad este a sido creado recientemente.

El proyecto Casa Museo "Narcisa de Jesús" es una idea viable después de realizado todo el análisis ya que seria una actividad que complementaria el turismo religioso en este Cantón y que generara fuentes de empleo desde su planeación hasta su realización y mantenimiento.

RECOMENDACIONES

- La oficina de turismo que esta a cargo de la Municipalidad del Cantón, se debería encargar de promover e impulsar la localidad de Nobol por medio del turismo religioso que aquí se realiza y aprovechar mejor los recursos naturales y culturales que posee.
- La Iglesia siempre apoyada con el departamento de turismo podrían trabajar conjuntamente para que los proyectos se desarrollen técnicamente y supervisar que se haga todo de acuerdo a los estándares de lo que permite la religión católica, ya que esta será el vocero principal para la difusión del atractivo.
- Debido a la gran cantidad de puestos en las vías de acceso al santuario e iglesia, deberían organizarse mejor para que haya así una mejor distribución de espacio hacia los destinos antes mencionados.
- Cuando sean las fechas importantes de las manifestaciones religiosas se tendría que prever los sitios que se utilizaran como parqueaderos ya que llegan gran cantidad de buses de todas partes del país y esto causa congestión vehicular no solo en las calles principales sino también en las peatonales, aquí debería pedir colaboración de la comisión de tránsito y policía nacional.
- La Municipalidad debería hacer un seguimiento a los distintos puestos de comidas y bebidas para que de esta forma se mantenga el nivel de precios, servicios y producto original.
- Fomentar a los visitantes de cuidar los lugares de visitas y que utilicen las normas de seguridad en cada uno de los atractivos principalmente en el río.
- Los canoeros podrán conformar una asociación para que se distribuyan los recorridos y se estandarice un valor por el mismo.

BIBLIOGRAFÍA

R.Pazmiño, Resumen Biográfico de la Beata Narcisa de Jesús Martillo Morán, Ecuador, Editorial Vicepostulación de la Causa de Canonización, 2005. 1p - 34p

H.A.Plúas, Diagnostico de la administración Central del Municipio de Nobol, Nobol, Editorial Municipio de Nobol, 2004. 1p - 7p

F.J.Correa, Todo Guayas en sus manos " Cantón Nobol", Editorial Nobol, Guayaquil, 2002. 219p – 227p

Cámara de Turismo del Guayas, Inventario Turístico de la Provincia del Guayas, Ecuador, 2000. Tomo III – A

M.Barzola, M.Ortíz, M.Neira, Narcisa de Jesús una campesina cerca de la santidad, Diario El Universo, Sección Domingo, 2006, 12 de Marzo, 1d,2d

T.Oleas, M.Rodríguez, B.Carranza, E.Romero, La devoción a Narcisa mueve a diario el comercio en Nobol, Diario El Universo, Sección Especial, 2006, 12 de Marzo, 3d,4d

J.Martillo, Las vidas de la Beata Narcisa de Jesús, Diario El Universo, Sección En Escena, 2006, 19 de Marzo, 3b

J.Pizza, A Nobol no solo se va a rezar, Diario Expreso de Guayaquil, Sección Guayaquil, 2006, 17 de Marzo, 13p

C.Pezo, Crece la devoción a Narcisito, Diario El Universo, Sección El Gran Guayaquil, 2004, 24 de Octubre, 1b,2b

L.Grunewald, 1999, Turismo y peregrinaciones religiosas,
<http://www.salvador.edu.ar/ua1-7-cami-04-08-01.htm>

J.Robles, 2001, Turismo religioso. Alternativa de apoyo a la preservación del patrimonio y desarrollo, <http://www.ub.es/geocrit/b3w-316.htm>

Conferencia Episcopal Ecuatoriana, 2006, Santos Ecuatorianos,
<http://www.iglesiaecuador.org.ec/iglesia/santos.html#4>

M.Herrera, 2006 , Edelmina recibió el milagro de santidad de Narcisa,
<http://www.eluniverso.com/2006/03/09/0001/1/portada.aspx>

C.Galecio, 2006, Narcisa de Jesús mueve a feligreses hacia Nobol,
<http://www.eluniverso.com/2006/03/08/0001/18/0A4D52D7EFCC437A961906891DF24B47.aspx>, <http://turismoguayas.com/index.php?área=154>

J.Martillo, 2006, Un encuentro de fe y turismo,
<http://www.eluniverso.com/2006/08/20/0001/785/5E86C6482EF74D3595E51261810894FA.aspx>